



LITERASI SAHAM KARYAWAN HOTEL BERBINTANG DI KAWASAN SANUR

Oleh

Komang Shanty Muni Parwati¹, Firlie Lanovia Amir², Made Arya Astina³, Utik Kuntariati⁴

^{1,2,3,4}Institut Pariwisata dan Bisnis Internasional

Email: ¹komang@gmail.com

Article History:

Received: 06-11-20201

Revised: 11-12-2021

Accepted: 20-12-2021

Keywords:

Literasi Saham, Pengabdian Masyarakat, Karyawan Hotel Berbintang.

Abstract: *Literasi saham adalah kegiatan sosialisasi dan pembelajaran tentang saham yang dilakukan oleh Institut Pariwisata dan bisnis Internasional kepada umum dan civitas akademi. Dalam kegiatan memberikan literasi, Galeri Investasi Institut Pariwisata dan Bisnis International bekerjasama dengan MNC Securitas. Tujuan penulisan ini yang pertama adalah untuk membahas bagaimanakah literasi saham yang diberikan pada karyawan hotel berbintang di sekitar Kawasan wisata Sanur. Tujuan yang kedua adalah menjelaskan manfaat berinvestasi saham, dan peluang meningkatkan kesejahteraan secara financial. Metode penelitian yang dipakai pada penelitian ini menggunakan kajian literatur textbook, beberapa situs terkait, postingan sosial media, website, dan artikel. Hasil dari kegiatan ini menunjukkan bahwa gallery investasi memiliki peran penting dalam literasi saham di IPB Internasional, yang mencakup bimbingan, kegiatan memberikan literasi finansial terutama investasi saham, menyediakan bahan pustaka, serta sebagai media promosi. Kegiatan in diharapkan mampu menciptakan pemahaman yang lebih baik terkait investasi finansial bagi para pekerja di industry hospitality.*

PENDAHULUAN

Akses untuk berinvestasi saham, tidaklah sesulit satu dekade lalu. Akan tetapi presentase jumlah penduduk Indonesia yang berinvestasi pada pasar modal dengan miliki saham, belum sebanyak negara -negara tetangga seperti Singapura dan Malaysia. Pemasalahan ini antara lain karena literasi terkait investasi saham belum menyentuh beberapa sektor, termasuk pariwisata. Banyak pekerja pariwisata yang belum mengerti terkait investasi saham. Saham merupakan surat berharga yang menyatakan kepemilikan sebuah bisnis. Sunariyah (2011) menjelaskan bahwa saham diakui sebagai surat berharga yang dimiliki oleh perseorangan atas kepemilikan sebuah perusahaan. Individu secara bebas menjadi dapat terlibat suatu perusahaan atau perseroan terbatas (PT) dengan mempunyai saham (stock) menurut Darmadji dan Fakhrudin (2011). Dengan saham yang dipegang, seseorang bisa dinyatakan pemilik sebagian dari perusahaan tersebut.

Pentingnya dan mudahnya berinvestasi saham sudah mulai dirasakan oleh beberapa



kalangan masyarakat. Hal tersebut bisa dilihat dari peningkatan jumlah investor tiap tahunnya. Minat untuk berinvestasi saham secara dominan ada pada generasi milenial. Sebagai generasi yang lebih melek informasi dan teknologi, keberadaan Bursa Efek Indonesia (BEI) atau Indonesia Stock Exchange (IDX) sebagai pihak yang menyelenggarakan dan menyediakan system terkait jual beli saham dengan mudah dapat diakses secara cepat dan efisien.

Latar belakang penelitian ini adalah karena belum adanya kajian sebelumnya mengenai peran Institusi (IPB Internasional) pada literasi saham yang bekerja sama dengan MNC Securitas. Sebagai lanjutan dari penelitian, program pengabdian kepada masyarakat dilanjutkan dengan memberikan beberapa kegiatan sosialisasi sehingga literasi saham kepada pekerja di hotel berbintang pada kawasan wisata sanur berjalan dengan baik. Program ini berusaha memberikan akses dalam mendukung tujuan pemerintah untuk memberikan literasi seluas-luasnya kepada masyarakat sehingga bisa meminimalkan investasi bodong yang kerap meresahkan. Keberadaan Galery investasi saham IPB Internasional dapat mengoptimalkan program tri darma perguruan tinggi.

Tujuan penelitian ini adalah, (1) untuk mengetahui bagaimana literasi karyawan hotel berbintang di Kawasan wisata Sanur, (2) untuk mengetahui literasi saham secara efektif pada karyawan hotel berbintang, (3) untuk mengetahui pemahaman karyawan hotel berbintang terhadap pasar saham secara umum.

METODE

Kegiatan Program Kemitraan Masyarakat (PKM) ini dilaksanakan pada bulan Maret sampai Desember 2021.

Langkah-langkah pelaksanaan adalah sebagai berikut:

1. Melakukan sosialisasi/ceramah tentang pemahaman literasi saham.
2. Melakukan bimbingan terkait pembuatan akun dan transaksi yang berkaitan dengan saham.
3. Melakukan diskusi dengan membuat group wa, sehingga bisa memudahkan literasi saham kepada pekerja hotel berbintang.

HASIL

Investasi merupakan aktivitas mengelola keuangan saat ini sehingga lebih memberikan lebih banyak keuntungan dimasa depan. Beberapa ancaman dimasa depan terutama secara finansial seperti inflasi, menjadi salah satu alasan mengapa investasi merupakan hal yang harus dilakukan saat ini. Bekerja pada industry pariwisata setiap tahunnya semakin kompetitif. Beberapa permasalahan besar bisa mengganggu jalannya industry leisure ini.

Industri hospitality mengalami berbagai hambatan terutama terkait isu-isu global. Pada masa pandemic, operasional berbagai sektor pada industry ini nyaris berhenti. Pekerja yang sudah terbiasa beraktivitas dan menerima pemasukan banyak yang dirumahkan, termasuk pada pekerja di hotel berbintang. Agar tetap bisa beroperasi, hotel melakukan berbagai efisiensi. Jika pekerja hotel sudah berinvestasi sebelumnya, keadaan sulit dimasa pandemic sejak tahun 2020 masih bisa disiasati. Investasi disini menjadi salah satu penyelamat ekonomi keluarga.

Kebiasaan berinvestasi tidak hanya penting untuk para pekerja/karyawan saja tetapi masyarakat pada umumnya. Berbagai jenis investasi yang ditawarkan kepada masyarakat



sangat beragam, dan banyak yang tidak berijin atau bodong. Tidak jarang muncul berita bagaimana korban dari investasi bodong dengan jumlah kerugian yang tinggi karena ketidaktahuan masyarakat. Literasi saham, merupakan literasi finansial yang bisa dipelajari dan dilakukan oleh masyarakat umum.

Kegiatan sosialisasi dengan cara ceramah, dan talk show terkait materi saham bisa dilakukan pada pekerja hotel berbintang dalam beberapa kali kegiatan. Pada kegiatan sosialisasi, materi diberikan agar pekerja hotel memiliki pemahaman awal terkait pihak-pihak yang berwenang dan terlibat pada sektor finansial ini. Bagaimana agar pekerja hotel berbintang ini, mendapat pengertian yang benar terkait bursa saham di Indonesia, regulasi pemerintah yang terkait, penjabaran terkait istilah-istilah pada pasar modal serta kegiatan terkait jual beli saham.

Untuk saat ini banyak para pekerja atau masyarakat tidak memahami investasi dibidang saham. Sehingga mereka enggan untuk melakukan investasi di saham tersebut. Hal ini wajar karena masyarakat kurang mengenal sector ritel sebagai lahan bisnis sehingga tidak mungkin bagi mereka untuk melakukan investasi di pasar modal. Terlebih lagi persepsi masyarakat Indonesia terhadap pasar modal terlanjur kurang baik, yaitu melakukan investasi di pasar modal dapat menyebabkan kebangkrutan dan beresiko tinggi. Pendampingan kegiatan literasi saham ini juga meliputi penjelasan pembuatan akun rekening saham, literasi istilah-istilah terkait pasar modal, kebijakan-kebijakan dan tren pasar. Proses transaksi pada pasar modal yang bisa dilakukan secara *online* dan *real time sesuai jam* operasional Bursa Saham Indonesia.

Rendahnya tingkat literasi pasar modal ini berkaitan dengan adanya persepsi dan pengertian yang kurang tepat pekerja hotel berbintang dan masyarakat secara umum. Masyarakat pada umumnya mengira bahwasanya transaksi di pasar modal harus dengan modal yang besar pula, sedangkan modal besar hanya dimiliki oleh orang kaya saja. Dan dengan banyaknya penipuan mengatasnamakan invest saham yang terjadi sehingga uang yang diinvestasikan di pasar modal bisa hilang. Berbagai alasan yang kurang tepat inilah yang perlu diluruskan agar persepsi masyarakat terhadap pasar modal tidak *misleading* yang bisa menimbulkan kerugian bagi masyarakat itu sendiri karena menutup peluang untuk memperoleh keuntungan investasi di pasar modal. Ada beberapa sektor dalam bursa saham yang menjadi pilihan untuk berinvestasi, seperti pertanian, pertambangan, industry barang konsumsi, property, industry dasar dan kimia, finansial, perdagangan dan infrastruktur. Berbagai sektor ini sangat dekat dengan kehidupan pada umumnya, tetapi tidak disadari peluang untuk berinvestasinya. Kegiatan memberikan literasi pada masyarakat umum, dalam hal ini pekerja hotel berbintang pada kawasan wisata Sanur, akan membuat keberadaan pasar modal nasional lebih kuat didukung oleh penduduk Indonesia sendiri.

Penelitian tentang pasar saham pernah dilakukan oleh Phil (2020), seorang ahli pasar saham dunia, dimana hasil penelitiannya diketahui bahwa saat pandemi COVID-19 adalah saat yang tepat untuk berinvestasi/membeli saham. Harga saham sangat murah dikarenakan banyak orang yang menjual saham mereka. Indikator-indikator yang diberikan oleh Phil bisa menjadi acuan yang bisa dipakai oleh para penabung saham atau investor sehingga memberikan manfaat sesuai dengan rencana. Dalam memilih produk saham beberapa kritrei-pertanyaan beriku bisa membantu, diantaranya: (1) apakah permintaan hadil dari produk atau layanan perusahaan saham tersebut tinggi; (2) apakah emiten atau perusahaan penghasil servise atau produk tersebut memiliki fungsi sebagai pengontrol harga; (3) apakah produk



yang dihasilkan perusahaan tersebut selalu dibutuhkan oleh banyak pihak dan termasuk yang krusial? dan tetap ada apabila dibutuhkan; ataukah (4) produk yang dihasilkan merupakan produk yang memiliki nilai tinggi karena kebutuhan pokok; ataukah juga (5) produknya merupakan produk yang diperlukan oleh kalangan tertentu. Beberapa sektor industry seperti makanan, alat kesehatan, finansial, selalu menarik untuk dijadikan pilihan.

Melihat perdagangan saham di Bursa Efek Indonesia sejak bulan Maret 2020-Mei 2020 dengan merujuk pada penelitian Rizvi et al. (2020) dan penelitian Phil (2020) maka saham -saham yang direkomendasikan untuk diinvestasikan selama masa pandemi COVID-19 di bursa saham Indonesia bisa menjadi pilihan pekerja hotel berbintang yang sudah cukup mengerti bagaimana bertransaksi di pasar modal. Dengan literasi yang cukup terkait analisis fundamental, untuk mengetahui prospek perusahaan dan memprediksi kinerja perusahaan dan value saham di masa mendatang. Diversifikasi saham juga tidak kalah penting untuk dilakukan karena akan meminimalisir resiko yang akan terjadi pada investor.

Para pekerja di hotel berbintang yang berada dikawasan wisata Sanur, memilih untuk berdiskusi lebih lanjut disertai pembimbingan dengan group wa. Kegiatan ini dirasakan lebih efektif dan efisien, mengingat aktivitas sehari-hari juga dapat berjalan dengan normal. Diskusi pada group wa, lebih membuka kesempatan untuk berkomunikasi dengan lebih nyaman. Diharapkan dengan adanya keberadaan group wa ini, literasi investasi terkait saham, tidak hanya untuk karyawan saja, tetapi berkembang menjadi group diskusi dan literasi pada kelompok-kelompok dan keluarga mereka. Penyampaian informasi dirasakan lebih efektif jika dilakukan dalam kelompok komunal. Materi literasi saham ini telah disampaikan pada beberapa karyawan hotel berbintang pada tanggal 13 Oktober 2021 secara *online* dan *offline*.



KESIMPULAN

Pekerja atau karyawan yang memiliki gaya hidup positive seperti menabung, bisa diperkenalkan dengan sikap untuk berinvestasi. Bagaimana kegiatan literasi saham pada karyawan hotel berbintang ini juga mendapatkan pemahaman lebih terkait investasi.

Kebiasaan masyarakat yang cenderung lebih nyaman menabung dalam bentuk tanah dan emas ketimbang investasi di pasar modal dapat diberi pendekatan dan pengetahuan lebih sehingga memahami bahwa melalui investasi saham juga dapat menjadi pilihan. Menabung saham merupakan program pemerintah yang dapat berjalan dengan baik, jika literasi saham di Indonesia terdistribusi dengan benar dan tepat.



Literasi investasi saham bagi pekerja hotel menjadi sangat besar pengaruhnya kepada keluarga dan komunitas masyarakat umum. Dengan penghasilan yang diterima, kebiasaan menabung konvensional bisa dialihkan dengan mencicil pembelian saham secara teratur. Investasi pada saham juga sangat flexible dengan memilih waktu berinvestasi dengan jangka pendek, menengah dan lama sesuai dengan tujuan investor.

Situasi pandemic menjadi salah satu moment penting untuk belajar saham, sehingga lebih banyak yang terliterasi. Dengan informasi yang sudah dapat diakses secara umum, wa group menjadi tempat belajar yang sangat efektif, karena para pekerja juga dapat memberikan informasi yang memudahkan sesama pekerja hotel berbintang ini. Sangatlah penting mendapatkan pemahaman terkait saham, sehingga bisa menjadi kemampuan tambahan selain keterampilan di bidang pariwisata.

Kegiatan literasi saham ini supaya dilaksanakan secara online dan offline dengan harapan literasi investasi saham yang dapat mendorong program pemerintah melalui gerakan menabung saham berjalan dengan baik.

DAFTAR REFERENSI

- [1] Ardika, I. G. 2006, Kepariwisata Untuk Siapa? (serial online) [http:// 170](http://170) Jurnal Kajian Bali Volume 06, Nomor 01, 88-100
- [2] Ong, E. 2016. *Technical Analysis for Mega Profit* (Edisi Kedelapan). Gramedia Pustaka Utama. Jakarta.
- [3] Wulandari, D., Sumiaty dan H. Susanto. 2009. Analisis Pengaruh Variabel-variabel fundamental dan teknikal terhadap harga saham (studi pada industri tekstil yang go public di bursa efek Jakarta). *Wacana* 12(3).
- [4] Nur Rohim Yunus. *Kebijakan Perlakuan Lockdown Sebagai Antisipasi Penyebaran Corona Virus Covid-19*. (Jakarta: FSH UIN Hidayatullah, 2020), hlm. 231.
- [5] Besley, Timothy. 2002. *Economics and Public Choice*. London: School of Economics and Political Science.
- [6] Darmadji, T. dan H. M. Fakhruddin. 2011. *Pasar Modal di Indonesia: Pendekatan Tanya Jawab*. Edisi Ketiga. Salemba Empat. Jakarta
- [7] Sunariyah. 2011. *Pengantar Pengetahuan Pasar Modal*. Edisi Keenam. UPP STIM YKPN. Yogyakarta. *Understandings of Literacy*.
- [8] Phil, T. (2020). How To Invest During A Pandemic : Covid-19 And The Stock Market. from <https://www.ruleoneinvesting.com/blog/how-to-invest/how-to-invest-during-pandemic/>
- [9] Rizvi, S. K. A., Mirza, N., Naqvi, B., & Rahat, B. (2020). Covid-19 and asset management in EU: a preliminary assessment of performance and investment styles. *Journal of Asset Management*. doi: 10.1057/s41260-020-00172-3
- [10] BEI. (2020). Laporan Keuangan dan Tahunan. Retrieved 30 Juni 2020, 2020, from <https://www.idx.co.id/perusahaantercatat/laporan-keuangan-dan-tahunan/>



HALAMAN INI SENGAJA DIKOSONGKAN